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¿Cuáles fueron los principales 
logros del sector?

 Se ha avanzado hacia la consolidación de una pal-
micultura organizada y moderna, articulada alre-
dedor de los núcleos palmeros. 

 Se ha venido afianzando una palmicultura atracti-
va y sostenible,  que genera un positivo impacto 
económico y orientada al bienestar de las comuni-
dades de sus zonas de influencia.

 Se ha fortalecido el esquema de Alianzas Produc-
tivas Estratégicas como un negocio inclusivo. Exis-
ten cerca de 116 proyectos en alianzas de esta na-
turaleza, con más de 70.000 hectáreas sembradas 
y aproximadamente 6.000 pequeños productores 
en el país.

 Se generó un acuerdo entre productores-Ministerio 
de Agricultura y Desarrollo Rural-ICA-Fedepalma 
sobre la estrategia para enfrentar la emergencia sa-
nitaria en Tumaco y Puerto Wilches/Cantagallo.

 Se inició el establecimiento del área de aislamien-
to para la protección de la explosión epidémica de 
la PC de los cultivos de Sabana de Torres y otros 
municipios.

 Se impulsó la creación del Incentivo a la Capitali-
zación Rural (ICR) para la renovación de cultivos 
perennes por afectación fitosanitaria, también lla-
mado ICR sanitario.

 Se consolidó el mercado del biodiésel.

 Se trabajó en la certificación del aceite de palma 
colombiano bajo los estándares de la RSPO.

¿En este 2013, qué retos pudo 
cumplir el sector?

 Se avanzó en la erradicación  de cultivos altamente 
afectados por la PC en Puerto Wilches/Cantagallo 
y Tumaco, con el fin de proteger las renovaciones 
y áreas aún sanas.
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 Se facilitó el establecimiento de proyectos de re-
novación en áreas afectadas por la PC con el uso 
del ICR fitosanitario.

 El sector logró alta sensibilidad y conciencia so-
bre la importancia de adoptar mejores prácticas 
agronómicas y fitosanitarias como estrategia de 
prevención frente a la Pudrición del cogollo (PC), 
Marchitez letal (ML) y Marchitez sorpresiva (MS), 
entre otras.

 Se estableció un Programa de Inspección, Vigilan-
cia y Control con el ICA para preservar la sanidad 
de la palma de aceite.

¿Cuáles fueron las afectaciones 
sociales y económicas que dejaron 
los paros en el país?, ¿cómo se 
está recuperando el sector?

La región palmera que tuvo la mayor afectación fue el 
Catatumbo. Se estima que aproximadamente 17.000 
hectáreas sembradas de palma de aceite en la zona se 
afectaron, lo que generó pérdidas para los palmiculto-
res por $20.598 millones.

En cuanto a la recuperación de esta región, el gremio 
ha trabajado por la implementación de las mejores 
prácticas de manejo del cultivo para recuperar la pro-
ductividad de las áreas afectadas y ha apoyado a los 
productores frente a los ban-
cos para abordar el proble-
ma de financiamiento.

Se requiere la acción deci-
dida del Estado para que la 
recuperación de esta zona 
sea una realidad y la pre-
sencia del ICA, al frente del 
seguimiento y la gestión del 
estatus sanitario. Además, 
urge mejorar la seguridad y 
el orden público, así como 
la creación de seguros que 
blinden a los productores y 
su patrimonio.

Por otro lado, el cese de ac-
tividades de manejo agro-
nómico y fitosanitario en 
las plantaciones se tradujo 
rápidamente en problemas 
fitosanitarios. Las empresas 
del Catatumbo, preocupa-
das y comprometidas con 

mantener el estatus fitosanitario de la región, han 
realizado grandes esfuerzos económicos, logísticos y 
operativos para ponerse al día con sus plantaciones. 
Aun esta pendiente por definir el apoyo directo del 
Gobierno Nacional para mitigar en par te las perdidas 
económicas.

¿Cuáles fueron los resultados de las 
capacitaciones a los palmicultores 
y qué ayudas adicionales 
recibieron?

Desde febrero hasta noviembre de 2013, durante 10 
meses continuos, se realizaron 94 acciones de capa-
citación y se logró capacitar a 3.990 personas en las 
cuatro zonas palmeras del país, en diferentes temas 
estratégicos. 

Se realizaron 64 acciones de capacitación, que co-
rresponden a 68 % del total de las acciones, con una 
cobertura de 2.169 personas capacitadas, sobre pro-
blemática fitosanitaria: diagnóstico y fortalecimiento 
de competencias para detección y manejo de la PC, 
la ML, la MS, Pudrición Basal (PB), Anillo Rojo – Hoja 
Corta (AR) y control de Sagalassa valida.

Se realizaron 29 acciones de capacitación, que co-
rresponden a 30,95 % del total de acciones para in-
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crementar la productividad, llegando a 796 perso-
nas capacitadas en temas como: mejores prácticas 
agrícolas, salud ocupacional, costos de producción, 
nutrición vegetal, análisis potencial de aceite de raci-
mos, trabajo en alturas y manejo ambiental en plan-
tas de beneficio.

Además, en la XI Reunión Técnica Nacional de Palma 
de Aceite (septiembre de 2013), se registró la par ti-
cipación de 1.025 asistentes, quienes tuvieron acce-
so a una ayuda de actualidad. Para el desarrollo y 
financiación del plan de capacitación 2013 se contó 
con recursos del Fondo de Fomento Palmero y, para 
el segundo semestre, con el Programa de Transfor-
mación Productiva (PTP) y del Sena, para traer dos 
expertos en Phy tophthora palmivora a la Reunión 
Técnica Nacional.

¿Qué resultados le ha dejado 
al sector el tratamiento de las 
enfermedades en los diferentes 
predios?

En 2013 se implementó el servicio de entrenamiento 
sobre prácticas de manejo fitosanitario en predios de 
palmicultores – Sanipalma. Desde julio a la fecha se 
han realizado 426 jornadas con gran efectividad. Para 
2014 se espera realizar al menos 1.600 acciones de 
entrenamiento individuales y 1.600 acciones de segui-
miento y/o verificación de la adopción de tecnología.

Hay que continuar implementando excelentes prácti-
cas agrícolas con el fin de evitar la presencia de fac-
tores que facilitan el desarrollo de las enfermedades y 
óptimo manejo del agua para evitar encharcamiento. 
Sin embargo, cada vez se observan más plantaciones 
que han mejorado sus sistemas de drenaje y de riego.

Para el manejo de la Marchitez letal, que afecta los Lla-
nos Orientales, cada vez se hacen más monitoreos y 

se siembra cobertura con especies de leguminosas en 
vez de gramíneas. Respecto a las proyecciones que se 
tenían para los municipios vecinos a Puerto Wilches, 
se han registrado porcentajes de control superiores a 
70 %.

¿Qué es lo bueno y lo malo de los 
Tratados de Libre Comercio TLC?

La firma de estos tratados debe ir acompañada de 
políticas claras orientadas al mejoramiento de la pro-
ductividad y a la competitividad de los sectores. Se 
trata de un esfuerzo que debe realizarse por par te 
de los empresarios, pero también del Estado para 
garantizar el acceso a bienes públicos tales como in-
fraestructura, servicios, seguridad y estabilidad jurídi-
ca, entre otros.

Los TLC han permitido el libre acceso a mercados de 
interés para los productores nacionales de aceite de 
palma. Hay un potencial interesante en este sentido, 
sin embargo, es importante trabajar para que los pro-
ductos que ingresen al mercado local no lo hagan en 
mejores condiciones que las nuestras.

¿Cómo ha sido el comportamiento 
de las exportaciones e importacio-
nes de aceite de palma?

Las importaciones de aceite de palma se han incre-
mentado en los últimos años, principalmente las de 
Ecuador y el Sudeste Asiático. Además se ha registra-
do un fuerte incremento de las importaciones de acei-
te de palma refinado de Malasia e Indonesia.

Algunos de los mercados que tenía Colombia como 
Venezuela y Perú, no se han podido aprovechar por 
las restricciones que han impuesto estos países.
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¿Qué opinión le merece el papel 
que jugó el Gobierno Santos en 
este año con respecto al sector 
agropecuario?

El énfasis colocado en el programa de restitución de 
tierras distrajo la atención con respecto a asuntos pro-
pios del desarrollo agropecuario. La caída de la ren-
tabilidad, en medio de la falta de una clara política de 
competitividad, sumada a otros factores, condujo a las 
protestas de diversas comunidades del campo. 

El lanzamiento de la iniciativa de “Pacto Nacional por 
el Agro y el Desarrollo Rural” generó expectativas que, 
a medida que pasan los días, no parecen estar siendo 
atendidas de manera adecuada. 

La asignación de recursos presupuestales en un 
monto significativo para el año entrante debe garan-
tizar inversiones sustanciales en bienes públicos, en 
particular investigación, transferencia de tecnología, 
asistencia técnica, infraestructura productiva, física y 
social.

¿Por qué es importante que el 
Gobierno aumente la mezcla de 
biocombustibles?

Porque este programa promueve una alternativa de 
desarrollo productivo en el sector rural, diversifica 
la canasta energética de Colombia con eficiencia en 
biocombustibles y garantiza un mejor desempeño am-
biental que otros combustibles. Además, el biodiésel 
de palma colombiano reduce las emisiones de gases 
efecto invernadero entre 83 y 108 %, según un estudio 
del EMPA.

¿Cuál es el futuro del sector en 
2014?

En 2013 se logró superar el millón de toneladas pro-
ducidas y en 2014 se espera incrementar en 160 mil 
toneladas aproximadamente. El sector le apuesta a 
una mayor participación en el mercado tradicional de 
grasas y aceites vegetales, y a ser partícipe del creci-
miento del sector del biodiésel.

¿Cómo piensan fortalecer la 
institucionalidad gremial?

El fortalecimiento de la institucionalidad gremial se 
fundamenta en una visión compartida de la palmicul-
tura nacional: valores y principios. En este sentido, la 
organización gremial trabaja en función de objetivos 
estratégicos: superación de la problemática sanitaria, 
incremento de la productividad, optimización del in-
greso palmero, identificación de oportunidades y ries-
gos del negocio, y defensa de los intereses sectoriales 
a través de una organización gremial fuerte.

La mayor presencia regional es elemento fundamen-
tal del fortalecimiento de la institucionalidad y en ese 
frente se trabaja activamente a través de más de 50 
núcleos palmeros existentes en el país.

Además, Fedepalma trabaja en la inclusión de palmi-
cultores de todos los tamaños y regiones, abriendo 
cada vez mayores espacios de interlocución y par-
ticipación a los productores más pequeños. Actual-
mente se trabaja en una propuesta de reforma es-
tatutaria: Representatividad, Gobierno Corporativo y 
Funcionalidad.

¿Cuáles deben ser las políticas que 
se apliquen a largo plazo y que 
beneficien al sector?

 Tasa de cambio competitiva.

 Aprovechamiento de los tratados de libre co-
mercio. 

 Financiamiento en condiciones favorables, mon-
tos adecuados y plazos acordes con la caracteri-
zación del cultivo. 

 Estabilidad jurídica en lo que respecta a la propie-
dad de tierras. 

 Fortalecimiento de la asociatividad. 

 Ambicioso programa de dotación de infraestruc-
tura productiva, física y social en las zonas pal-
meras. 

¿El sector cómo podría traer la paz 
al país?

Afianzando la competitividad y sostenibilidad de una 
actividad productiva que genera empleo formal, esta-
ble y bien remunerado, que propicie los negocios in-
clusivos a través de alianzas productivas, formas coo-
perativas y que constituyan un garante de bienestar de 
comunidades rurales.


